

# EL MEDITERRÁNEO COMO ENTORNO DE NACIMIENTO, DESARROLLO, EXPANSIÓN Y CONFRONTACIÓN DE CREENCIAS RELIGIOSAS

V Congreso Internacional de la Federación Valenciana de Estudios Clásicos (FeVEC) [Vila-real, 5-6, y Peñíscola, 7 de octubre de 2023]

El Mediterráneo nunca ha sido una frontera, sino más bien un tejido translúcido y poroso que, precisamente gracias a esa penetrablidad, se convirtió en lumbre de diversas sistemas de creencias religiosas. Con el correr del tiempo, derivaron en filosofías y en credos que surgieron en contacto, que se desarrollaron e influyeron mutuamente por acción de la vecindad, que compitieron por imponer su moral, su antropología, su cosmovisión y su escatología y que, finalmente, devinieron en sistemas estéticos y políticos, cuya huella es tangible en el mundo actual. De hecho, una parte fundamental de los conflictos que pueblan el orbe, subsisten nutridos por pensamientos surgidos en la cuenca mediterránea.

Teniendo presente estas realidades, nuestro congreso se estructura en **18 ponencias** que serán pronunciadas por especialistas reputados de carácter internacional y de trayectoria académica e investigadora contrastada, y que se articulan en **tres paneles**:

# 1. Creencias religiosas en contacto en el mundo mediterráneo.

Se estudiarán las prácticas religiosas más remotas surgidas en el Mediterráneo y toda su pervivencia en la mitología, la filosofía, la literatura y las artes.

#### 2. El Mediterráneo amurallado.

Se analizará la manera en que los credos religiosos se combatieron mutuamente en la antigüedad, es decir, el modo en que se comunicaron politeístas y monoteístas, judíos y cristianos, cristianos entre sí y religión y filosofía.

### 3. Hacia la reconstrucción de un espacio común mediterráneo.

Se centrará en el nacimiento del Islam y todo lo que supuso para la creación de espacios de desencuentro en el Mediterráneo y, por ósmosis, en todo el mundo conocido. Se realizarán propuestas para la superación de esos desencuentros y así poder construir en Europa un espacio de concordia, en el que la religión sea un instrumento de comprensión y no un estímulo y una inercia hacia las desavenencias, la rupturas y la oscuridad intelectual y moral.

# **RELACIÓN DE PONENTES**



## P1. Creencias religiosas en contacto en el mundo mediterráneo

Barbara Böck (CSIC)

Jörg Rüpke (Universität Erfurt)

Fernando Bermejo Rubio (UNED)

Carmen Bernabé Ubieta (Universidad de Deusto)

Consuelo Carrasco García (Universidad Carlos III)

#### P2. El Mediterráneo amurallado

José Sánchez Tortosa (Centro Santa Cristina)
Rafael Benítez (Universitat de València)
Cándida Ferrero (Univ. Autónoma de Barcelona)
John Tolan (Université de Nantes)

Mª del Pilar Rábade Obradó (Univ. Complutense de Madrid)
Cecilia Asso (Independent Researcher)
José María Maestre Maestre (Universidad de Cádiz)
Dominique de Courcelles (CNRS)

Maria Luísa Resende (Universidade Católica Portuguesa)
Cristina Pimentel (Universidade de Lisboa)
Arnaldo do Espiritu Santo (Universidade de Lisboa)
Cristina Costa Gomes (Universidade de Lisboa)
César Chaparro (Universidad de Extremadura)

En colaboración con Casa Mediterráneo y para concluir el congreso, tendremos **como tercer panel un debate** en el **Castillo de Peñíscola** entre tres autoridades acreditadas dentro del judaísmo, el cristianismo y el islam que debatirán sobre cómo volver a convertir el Mediterráneo en el *mare nostrum* más allá de la religión que cada uno profese.

Propuestas de comunicación. Junto con estas ponencias, se invita a cuantos investigadores lo deseen a incorporarse como comunicantes. Sus comunicaciones tendrán una duración de 15 minutos y serán publicadas junto con las ponencias en una editorial de prestigio tras las correspondientes revisiones por pares ciegos. Todos aquellos interesados en participar, deben remitir su propuesta al correo electrónico <a href="mailto:seecvalc@gmail.com">seecvalc@gmail.com</a> antes del 31 de julio de 2023, incluyendo su nombre completo, filiación, título de la comunicación y panel en el que desea que sea ubicada. Se ruega que escriban en el apartado de asunto: Propuesta de Comunicación.